
采風7 ◆責任編輯：于大海 東南亞版
2024年6月4日（星期二）

琴
台
客
聚

琴
台
客
聚

潘國森潘國森

十方親族匯南洋
2024 年 5 月 25 日
是南洋潘氏總會成
立85周年慶典，香
港潘氏宗親會4名代

表應邀南下獅城到賀，筆者少不
免撰聯誌慶。其聯曰：

八紀宗僑懷北里
十方親族匯南洋

上款：「香港潘氏宗親會奉賀
南洋潘氏總會85周年紀念。」
下款：「南海潘國森撰順德潘

少孟書。」這又當然敦請書法名
家、前輩詩人潘少師揮毫。
85年前即是1939年，是為1937年

「七七盧溝橋事變」、中國全面抗
日後的第三個年頭，當時新加坡
仍未獨立，與檳城、馬六甲等地同
屬於英國帝國主義殖民者強佔的
「海峽殖民地」（Straits Settle-
ments）。1941年底日軍入侵馬來亞
半島，1942年初新加坡亦淪陷於日
寇鐵蹄之下。戰後英國陸續放棄
海外殖民地，1963年馬來西亞建
國，1965年時任首相東姑阿都拉曼
（1903年-1990年）要求新加坡退出
馬來西亞聯邦，新加坡於是獨立。
1938年新加坡華僑陳嘉庚（1874

年-1961年）號召中國僑胞捐款救
國，後來成立「南洋華僑籌賑祖國
難民總會」。南洋潘氏總會就在這
個時空背景下成立，遙想當年潘氏
僑胞必定對此義舉有所貢獻。80多
年過後，新馬都獨立成國，南洋潘

氏宗親移根換葉，仍堅持在所屬
國履行公民義務之餘，代代繼承
不忘祖宗、心懷故里的傳統。
1紀為12年，7紀便是84年，85
周年已踏入第8紀。宗親自南洋北
顧，就是祖宗鄉里所在的方向。故
上聯曰：「八紀宗僑懷北里。」
八方是四正（正東、正南、正
西、正北）四隅（東南、西南、
西北、東北）。八方再加上下兩
方就是十方。上下兩方，又可以
理解為過去與將來。下聯曰：
「十方親族匯南洋。」
南洋地區廣闊，起碼涵蓋「東協
十國」，即是「東南亞國家協會」
（Association of Southeast Asian
Nations）的十個會員國，包括新加
坡、馬來西亞、泰國、印度尼西
亞、菲律賓、汶萊、越南、老撾、
緬甸、柬埔寨。南洋潘氏總會立足
新加坡，地處南洋的中心，筆者熱
切期待彼方宗長借助於天時地利，
和歷史賦予他們的任務，聯繫和團
結僑居整個東南亞的潘氏子弟。

不一樣的煙火
多啦A夢全球首場無人機

表演選址維港，鐵粉狸激動
前往打Call，加上原本白天

還有些陰霾的天空入夜後忽然變得月朗
星稀，心情一度美滋滋。然而，樂早了。
應該是卡通公仔的緣故，這一場的觀

眾裏，小朋友特別多。起初並無什麼特
別，大家像以往每一場煙花和無人機表演
那樣，保持緊湊而微妙的距離錯落擁擠
着，亂中有序。隨着開演臨近，一個男人
忽然蹲低，指揮他仔仔騎到他脖子上，旁
邊的妻子嫺熟協助。再站起時，父子倆
變形金剛合體已然2米5，像座山一樣把
後面1米6的姑娘擋了個結實。然而這只
是個開始，他們仨就像個發令槍，摔杯
為號之下，四周難掩騷動，紛紛開始跟
莊，不一會兒功夫，滿目已皆是普通話叫
「騎脖子」、廣東話叫「騎膊馬」、北京
話叫「嘿兒嘍着」的高大造型。這一片父
愛如山組成山脈，其他人都在山陰處。
小朋友個子太矮，是弱勢群體，當然

應該給與照顧和幫助；父母愛孩子當然
也可以理解，但一切卻也應該科學合理
以及適度。無人機表演在半空，小朋友
只需被抱起來與成年人保持差不多的視
線高度即可抬頭完美觀看，大人省力，
孩子安全，更不會阻擋別人的視線。但
當一個孩子被「嘿兒嘍」起來，其他家
長馬上就會既怕被擋，更怕自己的孩子
落了後，少佔了資源，於是豁出老腰也
要扛娃起來。小狸親眼看到，在巨人山
脈的陰影下，一個小個子媽媽，焦慮半天

後，終於心一橫，也企圖讓孩子騎到她
脖子上。那孩子個頭屬實比她小不了多
少，在她背後爬了半天也上不去，鞋底甩
來甩去，而媽媽的高跟鞋更是顫顫巍
巍，直讓旁人心驚膽戰。實在沒想到，
看個機器貓，也要這麼卷。
而除了卷，看Show時因自身行為而罔
顧別人感受也屢屢牽扯公德討論。此
前，網上有熱帖聲討迪士尼煙花Show
中有成年人「騎膊馬」擋視線，而就在
這幾天，還爆出了某演唱會場內有人在座
位上墊了N個墊子高出後面人大半個頭，
以及戴着巨型帽子、頭飾甚至紮高丸子
頭看電影被投訴。成年人「騎膊馬」是自
私，非必要的小朋友「騎膊馬」行為其實
也是啊，而且不止會對別人造成不便和困
擾，更可能再加上一份道德的綁架。
而除了自律，其實主辦方也應該考慮
在制度上進一步完善，比如在這種小朋友
熱衷的活動中設立一些位置更好的兒童專
區，可以讓家長不把孩子舉起來也能舒
服觀賞。用制度保證公平，盡可能少地
考驗人性，社會更和諧。
話雖這樣說，但仍忍不住用一個有人
性的例子來結尾。有網友分享她某次在
湖南長沙橘子洲看煙花的經歷，那天下
着大雨，煙花開始燃放的時候，前排所
有人卻都把雨傘收起來了，沒有一把傘
撐開，大家都有了完美的視野。網友
說，那天大家後來都淋成了落湯雞，但
那晚的煙花成了她最美妙的記憶之一。
不一樣的他者，不一樣的煙火。

網
人
網
事

網
人
網
事

狸美美狸美美

在畫班有一男青年在學
習素描時悶悶不樂，看得
出他的心不在鉛筆尖，只

隨意應付，也不依進度作畫，與其他學
得興致勃勃的同學大相逕庭。他喜歡繪
畫，但只愛用廣告彩來畫自己喜歡的動
物，最後他告訴我要退學了，因為素描
太單調沉悶，他只愛色彩！
除非他以色彩去表達不同的抽象效

果，不然要學寫實畫就難以擺脫素描的
過程，其實畫動物也是寫實
的，總不能把狼畫成狗，把
虎畫成貓。
畫寫實畫的人都知道素描

是學習繪畫的最基本，現代
人從小執鉛筆學字，以鉛筆
來開始學習最是簡單。冉茂
芹老師在他的畫冊《素描手
帖》序文中就說到：「要畫
像物體那麼容易嗎？那要掌
握比例、透視、明暗、空間
的種種知識，而這些知識又
必須由淺至深，循序漸進，
沒有速成之路可走，一定要
從基礎做起，缺了哪個環
節，那個缺陷就如老虎般蹲

在你的畫中，不管你名氣多大，明眼人
是看得出來的，你非得要打死了老虎才
能過得了景陽崗。」
冉老師的話，清楚表達了素描對寫實
畫的重要性。我繪畫這麼多年，一起對
模特兒作畫的畫友無數，令我感受最深
的是許多人愛繪畫人像，但就是不願多
花時間在基礎上，於是有些人畫了幾十
年，仍是比例掌握不準，明暗處理不
佳，常見的作品是有肉無骨，骨骼結構

不準確等。現代人愛追藝術
潮流，哪個畫室安排有裸體
模特兒，就一窩風地去畫，
認為是走在潮流之中，但本
身沒學好基本功，見不少人
都無從入手，橡皮膠擦完又
擦。我只能心中說：「去好
好學基礎吧，才能享受到繪
畫之樂。」
學習基礎往往是最沉悶艱

難的階段，有如背乘數表、
音樂記譜、跳舞記步法，不
同運動初期須練習同一動
作。當捱過了這一關，熟習
得成為本能動作後就能揮灑
自如，樂在其中！
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余似心余似心

「回家，當然是聊
家常說家事，聊文學
的家事……」中國作
協創聯部主任、著名

作家彭學明於「桃花春水白鵝潭粵
港澳大灣區作家回家」活動如是說。
此活動由廣東省作家協會5月18
至20日於廣州盛大舉行。來自粵港澳
大灣區以及新疆內蒙古共51位作家
參加，共聚於新啟用的白天鵝大灣
區藝術中心廣東文學館，親切交流，
並進行文學高質量發展研討會及分
組創作交流會。我和姐姐潘金英非常
有幸參與其中，因相隔疫情多年，重
臨廣州，甫踏出宏偉的廣州南高鐵
站，已心潮澎湃，激動不已。
歡迎會上，省作協張培忠書記
說，粵港澳大灣區地緣相近、文脈
相連。這些年，作家往來更加頻
繁、交流更加積極、創作更加活
躍、成果更加豐碩。這是對作家們
很大的鼓勵和支持。我們參觀了廣
東文學館多個展廳，及「魯迅家」
特展，美術館和非遺展，當中運用
一步一景及多媒體展示方式，令人
感受到沉浸式觀展體驗，大家聲聲
讚賞，手機拍攝不停。
既是回家談文論藝，我們在創作
交流會上，就可暢快發言交流，潘
金英說香港終於也擁有文學館了。
為開館前奏活動，我們給南來作家
手跡著作展借出紅衣長跑詩人何達
老師的書信、手稿、生活照片及著

作等，大會向我們頒贈感謝狀。而
這次到廣州也捐贈了我們的16本作
品給廣東文學館，並獲頒授了參會
紀念牌和「入藏證書」，彌足珍貴。
我們這次回家意義非凡，來自不
同地方的作家多心靈交流，切磋創
作；我倆祖籍廣東，來到廣州真感
到特別親切溫暖哩！
廣州文化底蘊深厚，常保持特色
又有推陳出新之舉措，雖歷久卻常
見新發現，早前潘金英為《你好中
國》系列繪本寫了一本《你好廣
州》，尤感到特別溫馨難忘。
繪本精美，借她童年記憶及廣州
特色文化，她通過有趣文筆給孩子
們述說廣州可愛之處，盼望繪本串
連着大灣區的大小讀者，從昔日一
份情，促進海內外更多大小朋友體味
祖國壯麗河山，延續家國情誼，共
同進步幸福，展開更多元的成就，
發展一日千里，讓我們作家彼此藉
交流互有啟思，激發創作靈感，寫
出更多受歡迎的優秀新力作。
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潘明珠潘明珠

接到《香港文學》主編游江先生參加「春
日詩會」的邀請，心中有些惶恐，自忖寫不
出像樣的作品，再去當眾「聲情並茂」地朗
誦，豈不是太貽笑大方。游先生善解人意，

他半帶激勵半帶期許地說：「都是和文學結緣的人，談天說
地，你聽着也有趣。」他還要我為詩會朗誦一首海子的詩。
我忙問是哪一首。不一會兒，「姐姐，今夜我在德令
哈……」從微信的對話框裏跳了出來——是《日記》！不得不
說，游先生真了解我，就算我能找各種理由不去詩會，都無法
拒絕當眾朗誦這首海子的詩。我秒回：「沒問題！」想了想又
補充：「每次讀，眼角都濕濕的！」
上個周末，深圳八卦嶺的一間工業大廈裏，香港和深圳的

50多名詩人——當然，還有我這樣不會寫詩但自信熱愛詩歌
的人，聚在了一起。主辦方很有心，不但將大家的詩作結集
打印，還請專業樂隊為朗誦配樂。音樂響起了，詩歌流淌
了，空氣裏滿是文學的「香氣」，裏面混合着理想、熱愛、
時代、思考，混合着不同的顏色和人生。有粵語、湖南話，
也有帶着濃濃東北味的粗獷的普通話，有一位旅居香港的外
國詩人，用阿拉伯語朗誦了他的詩。這春天的詩會，讓時光
很輕，世界很小，愛很長，午後明亮。
輪到我上場的時候，我才發現自己信手寫下的詩有點「不合時

宜」，明明是「春日」詩會，我卻寫了一首《妒忌的夏天》。之
後，我在一段滄桑的樂曲中，朗誦了海子的《日記》，每一個
字，我都似看見從那個天才詩人生命裏迸發的思緒和光芒。
那天給我印象最深的，是游江

先生朗誦杜甫的《登高》：「風
急天高猿嘯哀，渚清沙白鳥飛
回。無邊落木蕭蕭下，不盡長江
滾滾來。」游先生個子不高，卻
那麼激情滿懷，震驚了在場的
所有人。詩人的家國永遠那麼厚
重深沉，我一下子對這春日詩會
有了更深的共鳴。
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童心童心

我今天回杭州。走在路上，
出租車忽然經過一處茶顏悅
色，我很有一股衝動下去買兩

杯，帶到杭州，給幾位好朋友。最好他們
激動之餘還能夠發一個朋友圈，並附言：
「朋友從武漢來，專門帶了杯茶顏悅色給
我。」我想，在這種情況下，我們二人都
會沉浸在一種快樂當中。他因為獲得了一
個罕見的禮物而感受到重視。而我，一
想到此種行為強調了我們的友誼，就對我
要去的那一地產生了一種強烈的渴望，似
乎我有了不得不去這裏的理由。
其實，要我說，這個只在華中地區售賣

的手調飲料並不比喜茶更好喝，它最有名
的儘管是中國茶和各種奶茶，可是在這個
競爭異常激烈的現代世界，任何同類事物
的獨特性在瞬間就會被模仿，以至於他們
到最後都大同小異。不過，茶顏悅色很小
心地放慢拓展自己領地的企圖。在別處，
它僅僅開上一家旗艦店或者一段時間的快
閃店，它的重點放在湖南周邊的幾個華中
地區的城市，譬如長沙和武漢。一地就有
幾百家。這反而因其在當地的轟動造就了

它作為地域代表的作用，進而令其立於不
敗之地了。
因為在我看來，它的地域意識是極為濃

郁的。先是它的產品，用的茶葉都點名是
中國茶，再看它的Slogan、招牌和包裝，
均是國風的。甚至很多茶顏悅色的店舖，
竟布置得像個懷舊雜貨舖。就好像它已然
成了一種文化景觀，在招攬生意的同時，
也成了一個景點。
但凡你途經此地，一想到回家需要買些

當地特產，你就會想要買點它的產品。最
極端也是最標誌性的事，就是回到我這篇
文章的開頭，你千里迢迢，帶着一杯飲
料，還未出發，就忙不迭地告訴你的朋
友，今天出來吧，我帶了茶顏悅色給你。
於是你的朋友定然會瞬間就被感動了。他
幾乎不需要考慮很多，就會欣然接受邀
約。因為他成了獨一無二那個即將見證友
誼的人。這份心意是這位即將歸來者的心
意，但它也是商品本身所具有的地域限制
帶來的，這限制推高了一杯手調飲料的價
值。
這種獨特性讓人倍感幸福，一個人居然

在另一個地方有想要立刻見到的人，這個
人雖已許久未見，可是並不讓他感到生
疏，而有一種久別重逢的渴望。因為這
手調飲料的新鮮感，使這相遇更迫切，
更必須，更不可遏制。這樣的一個人存
在，就讓你擁有了愛人的能力。就好像愛
人本來是一個人的事，這說的是情感在精
神層面上被提倡為一種情緒本體論。一種
情緒不可自控，又無來由而不需要他人存
在的地步。可它終究指向了一個人，那就
是這杯飲料即將被送達的那個人。這讓你
的精神性友誼落了根。
自然，它採用飢餓營銷的方式就不足為

奇了。幾乎在每一間繁華地段的茶顏悅色
都人滿為患，喝一杯飲料要等1個小時。它
這樣步步為營，保持國風特色，處處時時
都體現了一種展示獨特性的邏輯，為了這
種獨特性，它甚至犧牲了業務拓展。至
今，我們在華中地區之外還很少看到這個
品牌去開店。這或許就是一種折中主義的
案例，用特殊性作為傳播的內容，傳播的
一般性就特殊化了。這可謂一種後現代文
化在一個商品上之體現。

茶顏悅色
劉劉 征征

信
而
有
征

信
而
有
征

不能停歇的自我教育
你今天自我教育了嗎？我每天臨睡

前都要這樣自問。如果答案肯定，我
一定睡得踏實；如果答案否定，我往
往夜半夢醒；倘若答案模糊，我必定
輾轉反側。真的不是跟自己過不去，
而是心這東西實在不好欺騙。
活了大半輩子，我雖然庸碌，所幸

沒有墮落，功在自我教育。我常常自
問：隨着年齡的增長，心靈成長是否
同步？這一問並不多餘，對我不多
餘，對大家也未必多餘。堅持自我教
育，進行心靈建設，每個人都應該一
以貫之，這不是哪一個人的需要。社
會需要上善，人間需要溫情，心靈若
被愛的正能量充滿，世界便處處清
平。行為由心靈指引，目標不錯，方
向就對，希望就在。
從不間斷的自我教育中，我獲益甚

多。在行將墮落的時候幡然醒悟，
在遭遇絕望的時候重拾信心，在痛苦
纏繞的時候找到快樂，在偶得成績
的時候不失清醒。我這一生沒有什麼
值得稱道的地方，唯一聊以自慰的是
在歲月的磨難中懂得了自我教育。我因
此常常暗自慶幸，感恩曾經的一切，
也感恩我自己。在這個世界上生活了
60多年，我就明白了一件事：作為生命
個體，我最強大也最弱小，最神奇也最
平凡，最重要也最不重要。我如此，你
也如此，但不是所有的人都明瞭這個
道理。這種明瞭來自我的自我教育。

有人問我：你曾經後悔過嗎？我
說，我從不為此生做過的任何一件事
情後悔。即使真的做錯了什麼，我也
決不後悔，因為我知道後悔沒有用，
但我會通過自我教育從錯誤中總結
教訓，力爭不再犯同樣的錯誤。就一
生而言，所有的生活都是第一次經
歷，犯錯在所難免，錯了就改正，無
法改正的就吸取教訓，後悔什麼呢？
有人因此以為我無慾無求，問我何

以能夠做到。我說，其實，我有慾也
有求，所幸還知道有度。不間斷的自
我教育使我懂得：一個人可以有慾
有求，但不可以放縱慾求。也有人
曾這樣問我：你究竟是個什麼樣的
人？我說我是個不好不壞的人：既善
良，又齷齪；既勇敢，又怯懦；既慷
慨，又小氣；既自信，又自卑；既有
擔當，又很怕事。我的不好不壞，有
來自內心的本能，也有來自家庭和社
會的影響。正因為不好不壞，所以才
崇尚不間斷的自我教育和心靈淨化。
我其實是一個矛盾體。45 歲之

前，我是理想大於現實，卻一直向現
實妥協；45歲之後，我是現實大於理
想，反而在一定程度上超脫了現實。
以前更多的是向外尋求，現在我更關
注自己的內心。雖然從未間斷過自
我教育，但前後顯然有所不同，如今
更加自覺。自我教育對一個人很重要
嗎？我的回答是，至少對我是如此。

人的內心本來就很複雜，加上生活
的影響，社會的着色，人在很多時候
是渾濁、迷茫而猶疑的。自我教育
是為了實現內心的安定，唯有內心安
定，人才能達至生命的清澈，辨明
人生的方向，獲得前行的力量。
不間斷地用文字記錄人生歷程中

的自我教育心得，是我的一個習慣。
我認為自我教育心得屬於我個人史的
一部分，同時折射着社會人生萬
象，值得記錄下來。有空的時候，
我會對這些心得進行整理，一次整
理就是一次重溫，所謂溫故而知
新，可以為師矣。如果我們還有一點
小小的智慧，最幸福的事情，就是將
這小小的智慧傳遞給有緣分的人。
在我的寫作生涯中，大部分文字都

是自我教育心得，這些心得生在我的
經歷和閱歷裏，長在我的日常生活
中，我從不憚將全部的自己袒露出
來。功是我修的，業是我造的，既是
自我教育，就不能厚此薄彼。通過
不同的渠道，我毫不吝嗇地將這些心
得分享給大家，一是意在給有心人提
供一個心靈參考；二是期待獲得有緣
人的督促。自我教育是一輩子的教
育，不可間斷卻容易懈怠，既要有發
乎內的堅持，又要有來於外的提醒。
對我而言，自我教育也是活着的

理由之一，缺少自我教育，心靈勢
必荒蕪，如若這樣，我雖生已死。
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